
EDITORIAL

Mensaje del Presidente

Message of The President

Queridos/as Académicos/as:

He concluido un mandato de dos años al frente de la
Junta Directiva de la Academia, la cual me ha premiado
con la propuesta de renovación en el cargo por otro
período de dos años. La Asamblea General celebrada el
pasado día 29 de noviembre ha ratificado esa propuesta
y este es el motivo de que me dirija a todos vosotros a
través de esta carta. Como suele ser obligado en estos
casos, en ella pretendo hacer un breve balance de la ges-
tión de la Academia en estos dos años pasados y avan-
zar alguna idea de lo que pensamos se puede hacer en
los próximos dos.

Debo decir, ante todo, y lo he repetido en público en
numerosas ocasiones, que ser Presidente de la Acade-
mia de Ciencias Médicas de Bilbao ha sido para mí un
honor singular dada la gloriosa tradición de esta institu-
ción más que centenaria y su aportación histórica a la
vida científica y cultural de la Villa. En estos dos primeros
años he tenido el privilegio de estar acompañado por una
entusiasta y eficaz Junta Directiva a la que quiero agrade-
cer su desinteresada contribución a los trabajos de la
Academia. Quiero mencionar y dar las gracias en especial
a los dos vocales que nos dejan, los Dres Adolfo Momoi-
tio y Julio Audicana por la obligación estatutaria de reno-
var una parte de la Junta.

En esta carta, amplia pero necesariamente limitada,
no es posible entrar en demasiados detalles de lo que ha
sido la marcha de la Academia en los dos años pasados.
Para eso están las detalladas memorias anuales que lle-
van a cabo el Secretario General Dr. JJ Sánchez Milla y
nuestro infatigable cronista no oficial de la Academia,
queridísimo Dr. JA Cearra. Sólo quiero señalar los princi-
pales hechos, que son los siguientes: el saneamiento de
la economía de la Academia, la solución del problema de
la Biblioteca, el mantenimiento de las actividades científi-
cas y educativas, y la apertura de la Academia a la cola-
boración con otras instituciones. También hemos llevado
a cabo la actualización de los Estatutos a lo que estába-
mos obligados por Ley, y que han sido ratificados en la
pasada Asamblea Extraordinaria. Pero esta actuación, efi-
cazmente llevada por nuestro secretario de Actas Dr JM
Uterga, ha sido puramente burocrática y no merece más
comentarios.

El saneamiento de la economía ha sido debido en
gran parte a la reducción de gastos especialmente de los

alquileres de los locales donde estaban guardados sin
clasificar los fondos bibliográficos de la Academia. Debe-
mos agradecer las aportaciones que las instituciones
públicas (Departamento de Sanidad, Diputación Foral de
Vizcaya y Ayuntamiento de Bilbao) y privadas nos conce-
den y que hacen posible el sostenimiento de la Acade-
mia. También debo agradecer al Colegio de Médicos de
Vizcaya su silenciosa pero fundamental aportación a la
Academia a través de la cesión de los locales por un pre-
cio simbólico. Es el momento de mencionar que la Funda-
ción de Estudios Sanitarios constituida conjuntamente
por el Colegio y la Academia ha funcionado muy satisfac-
toriamente ofertando una amplísima variedad de activida-
des de formación médica continuada, a las que la Acade-
mia ha contribuido con varios cursos de diferentes
especialidades. Cierro este capítulo económico anun-
ciando que como nos señaló en la última Asamblea
General el Tesorero, Profesor JJ Goiriena de Gandarias,
eficaz gestor de nuestras cuentas, hemos terminado el
ejercicio con un ligero superavit por primera vez desde
hace varios años. Esto me llena de alegría pues nada me
hubiera frustrado más que pasar a la historia como el
Presidente que liquidó la Academia por mala gestión
económica.

La solución del problema de la biblioteca, en lo que
nos ha ayudado mucho el bibliotecario Dr. Amado Cua-
drado, ha sido posible gracias a un acuerdo con el Hospi-
tal de Cruces, Osakidetza y el Departamento de Sanidad.
Creo que ha sido una operación muy beneficiosa para
todas las partes. La biblioteca estaba en una situación
de dispersión y descatalogación que no podía prestar
ningún servicio pues era prácticamente imposible encon-
trar lo que se pudiera buscar y, además, se hubiera
podido llegar a perder por deterioro físico. Ahora, nuestra
biblioteca, que contiene colecciones valiosas de años
que no existen en ninguna otra institución de la Comuni-
dad Autónoma, está ya perfectamente clasificada y custo-
diada por personal especializado y enriquece los fondos
del Hospital de Cruces. Pero la propiedad sigue siendo
de la Academia pues se trata sólo de un acuerdo de
cesión. Los académicos pueden acceder al documento
original solicitando su consulta o una fotocopia a través
de nuestra secretaria, en las mismas condiciones que el
personal de Osakidetza (se paga por el servicio indepen-
dientemente de la propiedad de los fondos). Además de
este servicio de acceso al documento, hemos llegado a
otro acuerdo extraordinariamente beneficioso para los
académicos como es el de poder utilizar a través de la
red la Biblioteca Digital de Osakidetza que da acceso a
cientos de publicaciones. Los interesados en este servi-
cio pueden ponerse en contacto con nuestra secretaria
que les facilitará las claves de acceso. En breve se orga-
nizarán cursos de búsqueda bibliográfica a través de la
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Fundación de Estudios Sanitarios. Espero que nuestra
renovada economía nos permita ofertar más y mejores
ordenadores a los académicos.

La Academia ha estado muy dinámica en los dos últi-
mos años. Por ejemplo en el año pasado se han hecho
más de 120 actividades. Es el momento de dar las gra-
cias a todos los que en ellas han participado. Es el
interés de la Junta Directiva el implicar todo lo posible a
los presidentes de las diferentes Secciones de la Acade-
mia en la organización de más y mejores sesiones si es
posible. Debo decir en este punto que la Academia no
declina y que el número de académicos se ha incremen-
tado. Así mismo se han creado nuevas secciones y varias
sociedades científicas nos han pedido que la Academia
sea su sede, lo cual redundará en más ofertas de activi-
dades de todo tipo. Quiero destacar en este punto la cre-
ación, dentro de la Academia, de OVAL (Observatorio de
Vacunaciones en el Ambito Laboral) una más de las
muchas iniciativas que nuestro dinámico y eficaz Vicepre-
sidente Médico, Dr. JI Goiria ha llevado a cabo. Esta Sec-
ción de la Academia es singular, no sólo por la importan-
cia intrínseca de su objeto de estudio, sino porque su
ámbito de actuación es estatal y por las numerosas insti-
tuciones que en ella participan. Prueba de ello es que
Diario Médico la ha incluido entre las 50 mejores ideas
en el ámbito sanitario del pasado año.

En la misma línea de lo señalado respecto a OVAL, la
Academia ha intentado abrirse a la colaboración con
otras instituciones de nuestro entorno. Se han firmado
convenios de colaboración con el Ayuntamiento y Bideba-
rrieta Cultural que nos da opción a utilizar su emblemá-
tica sede, lo cual ya hemos aprovechado para la lección
inaugural del presente curso que dictó el Dr. Goiria. Así
mismo se firmó un convenio de colaboración con la Uni-
versidad de Deusto y está muy avanzado otro con la
Facultad de Medicina de la Universidad del Pais Vasco-
EHU. El desarrollo de actividades con estas dos institu-
ciones debe contribuir al rejuvenecimiento de la Acade-
mia y a su acercamiento a dos de los polos más
importantes de la vida intelectual y de investigación de
nuestro entorno.

Y para finalizar un avance de lo que pensamos pue-
den ser las actuaciones más importantes en los próxi-
mos dos años.

1. Hemos de negociar con las entidades financieras
el mejor trato posible a nuestra modesta economía y ya
hemos hecho las primeras aproximaciones en este
punto.

2. Solicitaremos al Colegio de Médicos el correspon-
diente permiso para modernizar y hacer más acogedora
nuestra sede social, incluida la renovación de los ordena-
dores, dentro de lo que los presupuestos nos permitan.

3. La Junta Directiva es muy consciente de que la
presencia física de los académicos en las sesiones no es
fácil en estos tiempos ajetreados, si bien es mi obliga-

ción desde aquí el animar a todos a acercarse en mayor
número a las conferencias. Una vía de incrementar el
interés de los académicos, especialmente de los más
jóvenes, sería el acreditar para la formación continuada
todas las actividades de la Academia.

4. Para compensar la dificultad de acudir en persona,
es nuestra idea explorar la posibilidad de grabar las
sesiones y ofertarlas en formato digital a quien las pueda
solicitar. Un archivo-videoteca de las sesiones constituiría
en pocos años un magnífico fondo histórico de la vida de
nuestra Academia.

5. En la misma línea de aprovechar las nuevas tecno-
logías es nuestro interés el desarrollar la página electró-
nica de la Academia.

6. Ya queda dicho antes que el incrementar la cola-
boración con otras instituciones y la apertura de la Aca-
demia a la vida de la ciudad deben ser líneas de actua-
ción estratégicas a largo plazo. Una actividad destacada
por trimestre (la Lección Inaugural del curso en el pri-
mero, el Acto Institucional con entrega de premios, distin-
ciones y firmas de convenios en el segundo, y la Semana
de Humanidades con la Cena de Clausura del curso en el
tercero) deben consolidarse como acontecimientos anua-
les en la vida de la Villa fuera de los muros de la Acade-
mia.

7. Y por último, pero personalmente creo que en pri-
mer lugar, debemos volcarnos en dar un fuerte impulso a
la querida Gaceta Médica de Bilbao, nuestro órgano ofi-
cial, decana de las revistas médicas en activo en
España. El Dr. Julen Otxaran y todo el comité de redac-
ción han hecho una labor extraordinaria para mantener
activa y al día la revista y merecen nuestro profundo agra-
decimiento, así como el Departamento de Sanidad del
Gobierno Vasco que la financia casi totalmente. La pri-
mera actuación que nos proponemos es la de digitalizar,
con la ayuda de una institución, toda la colección de la
Gaceta y poder ofertarla en la red. Pero lo primordial es
incrementar y mejorar su contenido en el futuro. Hay que
animar a los posibles autores, especialmente a los jóve-
nes de nuestros hospitales, centros de atención primaria
y universidades, que quieran contribuir con sus trabajos,
junto a los seniors, a la revitalización de la Gaceta. Yo
personalmente, quiero volcarme en este objetivo con el
fin de que la Gaceta pase a ser incluida en los índices
internacionales, lo que sería, sin duda, el objetivo cum-
plido que me proporcionaría mayor satisfacción cuando
deje de presidir la Academia.

Como se acerca la Navidad y el nuevo año, aprove-
cho para desearos a todos y a vuestras familias, mucha
salud, paz y felicidad.

Un fuerte abrazo

Bilbao, 9 de diciembre de 2005.
Prof. Juan José Zarranz-Imirizaldu

Presidente de la Academia de Ciencias Médicas de Bilbao
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